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РОД ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 

         Имя   существительное  —  это  самостоятельная  часть  речи , 

отвечающая  на вопросы    кто/что ,  обозначающая  предмет , выражающая  

категориальное грамматическое   значение   предметности  в  частных   

грамматических категориях   рода  , числа   и   падежа.  

Существительное   называет  предметы  в  широком  смысле  слова  ,  это 

названия  :  вещей  :  окно  ,  машина  ,  пианино ,  книга ; лиц  :  ребенок , 

подросток  , жена ,  люди ;  веществ :  вода ,  шерсть ,  чугун , духи , чернила ; 

живых   существ  и  организмов : вирус ,  кенгуру ,  иваси ,  попугай ;  фактов 

,  событий ,  явлений :  будни ,  сутки , выборы ,  жмурки ,  интервью ,  

каникулы; названных   как   независимые   качеств ,  свойств ,  действий ,  

состояний : слепота  , треск ,  « обломовщина » ,  братва ,  красота ,  

порядочность . 

Категория рода  — это лексико-грамматическая категория имен 

существительных, синтаксически независимая, выражающая отношение 

имени существительного к одному из трех родов. 

 



 

 

 

В современном русском языке три рода: мужской, женский, средний. 

Все существительные (кроме слов типа сани, ворота, чернила, не имеющих 

форм единственного числа) распределяются по родам: воздух (м. р.), земля (ж. 

р.), небо (ср. р.). 



Категория рода имеет разное содержание у неодушевленных и одушевленных 

имен существительных. 

У одушевленных существительных род является мотивированным и отражает 

различие по биологическому полу (старик — старуха, мужчина — женщина). 

Род неодушевленных существительных является немотивированным, в основе 

распределения таких существительных по родам лежат формальные признаки 

(так, слово страна с флексией -а относится к женскому роду; слова село, поле 

с флексиями -о, -е относятся к среднему роду; слово стол с нулевой флексией 

и твердым конечным согласным основы относится к мужскому роду). 

В отношении рода существительные одушевленные и неодушевленные имеют 

сходства и различия. 

Различия состоят в следующем: 

Одушевленные существительные могут быть мужского или женского рода, 

что обусловлено их семантикой; существительные неодушевленные 

принадлежат к одному из трех родов — мужскому, женскому, среднему. 

Одушевленные существительные в ряде случаев образуют родовые пары: 

студент — студентка; отец — мать; учитель — учительница. Неодушевленные 

существительные таких пар не имеют. 

Сходство состоит в том, что в большинстве случаев одушевленные и 

неодушевленные существительные имеют одинаковые родовые окончания: 

сестрЩ — книгЩ, мальчик^ — дол И одушевленные, и неодушевленные 

существительные одинаково заменяются личными местоимениями он, она. . 

Для выражения родовых значений используются средства различных уровней: 

морфологические, лексические, словообразовательные, синтаксические. 

 

Род имён существительных Все имена существительные делятся на три рода: 

1) имена существительные мужского рода (стол. конь, соловей. папа): 

 2) имена существительные женского рода (парта. лошадь, мышь, тетя):  

3) имена существительные среднего рода (озеро. окно, семя, ущелье). Кроме 

того, существует небольшая группа существительных общего рода. Эти  

существительные способны называть лиц мужского и женского пола 



Например: неряха, сирота. инкогнито, протеже, работяга, недотрога, невежда, 

плакса, трудяга и др.  

Род имён существительных можно определить только в именительном падеже 

по окончанию единственного числа, Во множественном числе род не 

выявляется. К мужскому роду относятся: 

 1) имена существительные с нулевым окончанием на твёрдый и мягкий 

согласный (стул. конь. сторож. тюль, толь, рояль, путь): 

 2) некоторые имена существительные с окончанием воевода): по полу: (Дядя. 

юноша, папа, -е типа: домишко (дом).  

3) некоторые имена существительные с хлебушко(хлеб). сараишко сарай): 

 4) существительное «полмастерье».  

К женскому роду относятся: 1) большинство ниен сушeствительных с 

окончанисм-а, -я (книга, тётя. страна); 2) часть имен существительных с 

основой на мягкий согласный, а также на ж. ши нуленым окончанием вуаль, 

тень, мышь, рожь): 3) все слова с суффинсом -ость, -ссть (молодость, радость, 

гордость, справедливость, сасжесть я окончанием П) судествительные с 



окончанием на . (озеро, море): 

 

    

 

Род имён существительных, называющие лицо по профессии. 

 Все имена существительные, называющие лицо по профессии относятся к 

мужскому роду. 



  Haпример;    врач, профессор, архитектор. математик, автор. депутат, химик 

и т.п. Определение должно ставится тоже в мужском роде. Например, 

известный математик Софья Ковалевская. Только сказуемое будет являться 

сдинственным показателем того, что речь идёт о женщине или о мужчине. 

Например, Известный математик Софья Ковалевская выступила Польский 

астроном Николай Коперник родился в 1473 году. 

 Род несклоняемых имён существительных. 

 Все иноязычные несклоняемые имена существительные распределяются по 

трем родам: докладом, 1) к мужскому роду относятся все имена 

существительные (биологически одушевлённые-всё живое в природе). 

обозначающие лиц мужского пола (атташе, месье, денди, мазстро. 

импресарио. буржуа, конферансье, портье, мафиози, маэстро) и названия 

животных (шимпанзе, пони. фламинго, колибри, какаду, кенгуру.). Запомните: 

1. кофе, пенальти являются существительными 

Род несклоняемых иноязычных географических названий несклоняемых 

иноязычных reографических названий определяется нарицательному слову. 
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